

UDK: 314.74(611 Sayada)
911.3:316(611 Sayada)
Izvorni znanstveni rad
Primljeno: 12. 12. 2008.
Prihvaćeno: 22. 12. 2008.

Makrem MANDHOJ

*Département de Géographie
Faculté des Lettres et des Sciences humaines de Sousse
Université de Sousse, Sousse, Tunisie
makrem.mandhouj@yahoo.fr*

Migration internationale et dynamiques socio-spatiales dans le Sahel tunisien : le cas de la ville de Sayada*

RÉSUMÉ

Renommé comme étant l'un des foyers migratoires les plus importants du Sahel central tunisien, la ville de Sayada est le théâtre de nombreuses dynamiques socio-spatiales dopées par les incidences de la migration internationale. En effet, la ville de Sayada a connu des vagues migratoires selon des rythmes et des calendriers divers, portées par des objectifs variés. Le paysage socio-économique et socio-culturel de Sayada est largement marqué par l'émigration internationale. Les jeunes s'identifient à ce phénomène. Il est l'objet de construction de sociabilités et de relations sociales portées par l'émigration internationale. Ainsi depuis peu de temps, des hommes et des femmes de tout âge et de toutes situations et conditions socio-économiques confondues s'attachent à l'idée de l'émigration. Des stratégies et des logiques de toutes natures agissent et donnent naissance à une mobilisation sociale (pratiques matrimoniales, une effervescence familiale autour du projet migratoire, un rôle très actif des femmes). Les transformations socio-spatiales et socio-professionnelles que connaît la ville sont en rapport direct avec l'émigration internationale. Le tissu immobilier et la morphologie de la ville connaissent des mutations profondes dues essentiellement aux remises migratoires dans l'économie urbaine. Elles ont généré des changements économiques et sociaux sur différentes phases temporaires.

MOTS CLÉS : migration internationale, remises migratoires, sociabilités, mobilisation, dynamique socio-spatiale

1. Introduction

L'émigration internationale est devenue une réalité économique et sociale, ainsi qu'un enjeu important dans les politiques des pays d'accueil et d'origine. La mobilité internationale a entraîné des changements économiques et sociaux repérables à plusieurs niveaux ; elle s'exprime par l'adoption et l'introduction de nouvelles formes de sociabilité, de nouveaux modes de consommation et de nouvelles pratiques dans l'espace géographique concerné. L'objet de cet article est de relever les incidences de la migration internationale sur le pays d'origine à une échelle locale, celle d'une ville du Sahel central tunisien : Sayada. Il s'agit, dans cette recherche, de montrer les mutations qu'a connues le

* Communication présentée au 31^{ème} Congrès Internationale de Géographie (Tunis, 12–15 août 2008) dans le cadre de la session « Global Change and Human Mobility (Globility) ».